

DELWART (*Paul Léon*), Officier de la Force publique (Braine-le-Comte, 18.10.1874-Udjidji, 19.8.1900). Fils de Léon et de Vanderbies, Charlotte.

Admis à l'École militaire en 1894, il est nommé sous-lieutenant le 18 décembre 1896 et versé au 1^{er} régiment de chasseurs à pied. L'année suivante, il demande à servir dans la Force publique de l'État Indépendant. Son engagement est accepté et, le 6 octobre 1897, il quitte Anvers à destination de Boma, où il débarque le 30. Affecté, en qualité de sous-lieutenant de la Force publique, à la zone du Rubi-Uele, il arrive, le 22 janvier 1898, à Djibir, où il exercera le commandement de la station. Sa santé ne lui permet malheureusement pas de résister longtemps au climat. Il souffre bientôt d'anémie et doit quitter Djibir au mois de juin, pour revenir à Boma. Après quelques jours d'hospitalisation, il est attaché provisoirement à la batterie de Shinkakasa, mais le mal dont il souffre est profond et il est contraint de démissionner le 25 septembre, pour rentrer d'urgence en Europe.

Cette première expérience qu'il a faite de l'Afrique et qui s'est révélée si funeste pour sa santé n'a pourtant pas ébranlé son ardente volonté de servir sur le continent noir. Le 8 juin 1899, il s'embarque à Anvers pour la seconde fois, avec le grade de lieutenant, et arrive à Boma le 1^{er} juillet. Désigné pour commander le contingent spécial destiné à la Province Orientale, il traverse tout le territoire de l'État pour atteindre Udjidji, où l'appellent ses nouvelles fonctions. Mais le climat tropical n'a pas lâché sa proie. Delwart est atteint d'hématurie et emporté le 19 août 1900.